
 

 

 

 

 

青果リレー隊・林潤子（チームうめわか） 
2017 年から始まった青果リレーですが、チームうめわかが参加した

のは 2 回目の 2018 年からでした。当初 1 区間のみでしたが、走って

みると「どうしたことか地域が青果（寺島なす）でつながっている！！」

と強く感じ、これがどハマリの始まりでした。翌年からは、リハーサル

から参加させていただくようになりました。墨田区北部のうめわか圏域

には、頼りになる介護サービス事業所がたくさんあり 

 

ます。そのことを地域に知ってもらいたい、事業

所と地域の交流のきっかけになれば、そしてダジャ

レでお笑いを届けたいと思い参加を呼びかけたと

ころ、多くのデイサービスやグループホームなどの事業所が参加、毎年青果リレーを盛り上げ

てくださっています。ご高齢の参加者からは、「楽しかった～」「元気がでる」「来年も生き

ていたら参加したい」「これを励みに頑張るわ～」などのお声をいただき、青果リレーがもつ

「地域を元気にする力」を感じてきました。 

 そして 8 回目となる今年は、墨田区北部の枠を超え、すみだまつり・こどもまつりに進出！

リハーサルを含め 4 日間で 170 ヶ所、1～103 歳まで 400 人近い方が青果リレーに参加し

ました。林の独断ＭＶＰは、特別養護老人ホームに入所されている 100 歳のおばあちゃんと

スタッフさん。次のグループホームまでの 550ｍ、車イスで寺島なすをつなぐ大役を果たしてくれました。おば

あちゃんの誇らしげなステキな笑顔が忘れられません。元気をもらったのは、私たちの方です。 

もちろん来年も、青果リレー隊では地域のつながりを大事にしていきます！参加されるお一人ひとり＆地域がま

すます元気になるといいなぁと思っています。そして、もしかしたら…『青果リレー☆ギネスに挑戦！』かもしれ 
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11/24(日)、たもんじ交流農園では、美術家の山本愛子さんとアート

プロジェクト「ファンファン」とのコラボで、「草染め木ワークショッ

プ」が開催されました。多聞寺の草木を使った染色や、ビー玉やお箸を

活用した絞り染めの模様に、参加した多くの方はワクワクしっぱなしで

した。また、干し柿作りや、落ち葉を活用した腐葉土堆肥作りなども実

施。見学に訪れた大学生や地域の方々が興味深く取り組んで頂き、子ど

もたち竹遊びに夢中でした。 

草木染め体験会に参加して 白石さん 

あまり細かい作業がしたくなかったので、自分の 

作品は、手提げ袋を丸めて輪ゴムで止めただけで染 

め液に入れました。染めあがった皆さんの、ビー玉を使ったり割り箸を使ったりした素敵な 

模様の作品を見て少しだけ手抜きをした事を後悔しましたが、自分の作品には大満足です。 

自然ならではの優しい感じが魅力的ですぐに愛着がわき毎日の買い物に使っています！色の 

出具合などその状況でどん 

な色になるか分からないの 

も面白かったです。 

講師の先生に関しては勝 

手に年配の方を想像していたのですが可愛らし

い先生で、教え方も丁寧で優しくてとても人柄

の良い先生で良かったです！ 

これもたもんじ交流農園のおかげです。あり

がとうございました！ 

３年前に家庭のガスコンロで作れる調理器具を購入してから、燻製作

りにハマっています。購入した当初はものすごくハマっていて、チキ

ン・鮭・豚バラ・チーズ・ナッツなど毎日色んな物で燻製をしていまし

た。ナッツは人にあげると喜ばれるので、ちょっとしたプレゼント用に

もよく作っていました。 

中に入れるチップも色々あり、桜・りんご・ナラをよく使いますが、

ウイスキーの樽で作ったチップも独特の香りで素晴らしく、サバをやる

と美味しかったです。 チップなので焦げやすくよく失敗もしますが、

部屋干ししていた衣類が全部燻製臭くなってしまうので梅雨時はあまり

やりません笑 

 

最近は新しいチャレンジはあまりせ

ず、料理にも使いやすいベーコンやスモー

クチキンや、つまみに最適なナッツやチー

ズ、冷凍も出来るサバは飽きずにちょいち

ょい作っています。 

キャンプで BBQ をやる方も多いと思う

ので、こんな物を燻製すると美味しいよ

〜！というのがありましたら、教えていた

だけると嬉しいです☆ 
サバの燻製 豚バラの燻製 畑も燻製も関係ない BBQ 



 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

こんにちは！岩脇夕貴です。今まで「ちーむ小川」で

実践を積ませていただき、今年から畑を借りることにな

りました（引き続き小川さんにもお世話になっておりま

す m(_ _)m 

今年の初植えはとうもろこし、枝豆、かぼちゃ、里芋、

さつまいもを植えました。ツル科は予めネットに這うよ

うに調整したのですが、ニョキニョキと畑の外に出てし

まいご迷惑をおかけしました。またさつまいものツル返

しをちゃんと理解していなかったため、葉っぱばかり伸

びて勝率は 3 分の 1 と惨敗（今回理解したので次こそ

は！）。とうもろこしは 2 回目のチャレンジでしたが肥

料が足りなかったせいか結局うまくいかず今年もダメ

でした。ただ去年収穫して、芽出しした里芋は大収穫でした。来年も芽出しできるも

のは循環して栽培できるといいなと思っています。私は苗を買わずに自宅で苗作り

をしていますが、何せ狭小住宅のためスペースを取るのに苦労しています。玄関の見

栄えのなんと悪いこと。ただ、いつ何を

収穫しても「あの小さい種からこんな

に成長するなんて」と感動を覚えます。

来年に向けての準備は、蚊対策です。い

つも夏の早朝に世話をしに行くと誰も

いないため蚊の集中砲火に合ってしま

います。今年こそは一度も刺されずに

済むように万全の対策をしていきます！ 

たもんじ交流農園便り          てらたま協議会 
№81 般 2024.12.26 発行       (NPO 法人 寺島・玉ノ井まちづくり協議会) 

題字 田村風來門         問い合わせ先 小川 剛(080-3421-3115) 

編集 末林和之 

 

 

気温が高く大幅に遅れた全国の紅葉でしたが 12 月に入り南関東にも寒気が入り待 

ちに待った落葉集めの時期となりました。今年も大量の落葉が必要です！ガンガン 

集めていただき農園に持ち込み宜しくお願いいたします（注意：銀杏の葉は除いて 

ください。油分が多く発酵の邪魔になってしまいますので） 

立派な温室での落葉を利用した温床作りもはや 2 年目。温床作 

りのスタートはまず大量の落葉を集める事から始まります。次に落葉を発酵させる為に米糠や 

牛ふん・水分を混ぜ込み踏込作業を行います。今年の踏込作業は年末最終日曜日の 12 月 29 日 

9 時から行います。この作業は落葉の発酵熱で温室の温度を上げ 

1 月下旬からスタートする 寺島なす の育苗へとつなげるとても 

大切な作業です。また踏込んだ落葉は発酵ののち１年後には立派 

な腐葉土となります。自然の循環で 寺島なす を育てる活動のス 

タート 12 月 29 日 9 時からの踏込作業に皆様、奮ってのご参加を 

お待ちいたします（記・とみさわ） 

第 3７回 今年も落葉集めます！！  

落葉の踏み込み作業: 2024/12/29(日)9:00～ 上記落葉を利用した温床作りの第一弾、今年最後の作業です。 

ゴジラ(1954 年第一作)上映会 :2025/1/7(火)①13:30 ②16:00 ③19:00 場所/曳舟文化センター(主催/すみだのま

ちの映画館/石田さんが参加)) 

水口アドバイザーご指導日: 2025/1/12(日) 2/23(日)10:00～15:00  農園部作業日:毎週日曜 8:30～ 

隅田川七福神巡り＆新年会: 2025/1/12(日)13:00～ 新春恒例行事。多聞寺スタートで防災団地北の御前栽畑跡地

他経由で白鬚神社、向島百花園で一休みし、長命寺、弘福寺、三囲神社を廻り、東向島駅に戻って新年会の予定。 

カンカラ三線作り:2025/1/18(土)13:00～場所・主催/すみだ生涯学習センター/皆川さんがこの企画の提案者、「作

って演奏してみよう」全 3 回の 1 回目、定員 20 名、受講料 4,000 円、申込み https://www.yutoriya.jp/ 

わいわいおしゃべりタイム: 2025/1/19(日)10:30～ 農園のみんなの情報交換の場。食べ物飲み物各自持参。 

Free Coffee フリーコーヒー: 1 月・2 月はお休みする予定です。 
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(2018 年 2020,年に助成金を頂きました) 
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